

# LA SITUACIÓN ECONÓMICA Y POLÍTICA ACTUAL DEL PERÚ (1)

FERNANDO RODRÍGUEZ ANGOBALDO\*  
Universidad de Lima, Lima, Perú

Perú está pasando por una situación política única. Si bien es cierto que en nuestra política siempre hemos tenido complicaciones en cuanto a temas de debilitamiento a las instituciones por temas de corrupción, la economía siempre se ha mantenido independiente respecto a las líneas macro. Sin embargo, hoy en día, lo que se pretende establecer a partir de una izquierda muy radical, que sigue teniendo una cuota de poder, es la imposición de ciertas reglas, las cuales generan el denominado riesgo político.

En ese orden de ideas, las empresas que pensaban invertir en el Perú han neutralizado o paralizado sus inversiones. Las empresas están yendo lentas en la inversión y quienes ya tienen inversiones en el Perú se encuentran de espectadores sobre la incertidumbre que estamos teniendo; inclusive con la posibilidad de salir de las inversiones. Entonces, vivimos un momento único en nuestro país.

La exposición que se va a realizar permite situarnos como inversionistas sobre las alternativas que se podrían manejar en caso de que el Estado incumpla a partir de todo el riesgo político que nace de la imposición de ideas políticas que felizmente están siendo neutralizadas gracias a que tenemos instituciones que no son tan sólidas, pero que están funcionando y han permitido neutralizar lo que hace siete meses veíamos como una situación catastrófica. El riesgo político genera consecuencias económicas para el inversionista y esto no es exclusivo de nuestro país.

Nosotros hemos analizado un artículo del Centro de Estudios de la Universidad Católica de Chile sobre diferentes factores que están predominando en América Latina, los cuales son un común denominador en muchos países. Tenemos este problema de la

---

\* Abogado especializado en derecho procesal civil, derecho comercial y derecho concursal. Es socio fundador de Rodríguez Angobaldo Abogados y actual *managing partner* de la firma.

erosión democrática. Esta indica un desgaste y un debilitamiento de las instituciones de cada uno de los países de América Latina o de muchos países de América Latina, que tiene como finalidad debilitar la posición democrática de un país, con la particularidad de que los gobernantes han sido elegidos a través del modo democrático.

Lo vemos en El Salvador, México, Perú, Colombia, Chile, Ecuador y otros países. Son los mismos gobernantes los que erosionan desde adentro, y eso es lo que estamos viendo en el país, las instituciones y las libertades. Vemos también que hay una triple crisis: una crisis de gobernabilidad, una crisis de expectativa y una crisis de certezas.

Hoy día en el Perú y en algunos países de América Latina todo es incierto. Esto, evidentemente, ahuyenta las inversiones. Estamos experimentando un fenómeno de protestas sociales que arrancaron en América Latina aproximadamente en el 2019. Sin embargo, en algunos casos la violencia ha sido mayor. También el fenómeno de la polarización política, hoy en día, implica una amenaza al orden democrático, y creemos que es lo que está sosteniendo este Gobierno. Mucha de la importancia y trascendencia en la polarización política parte de la desinformación a partir de las redes sociales, que finalmente tienen como único objetivo dividir a la población e inhiben a neutralizar la posibilidad de cooperación entre partes que se encuentran en diferentes posiciones políticas o ideológicas. Finalmente, la inversión extranjera está en caída. Con ello, podemos decir que el Estado de derecho no atraviesa por su mejor momento en la región.